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¿No puedes facturar? Revisa tu Constancia de Situación Fiscal  

La Constancia de Situación Fiscal sirve para corroborar la información fiscal de los 

contribuyentes, por lo que al momento de solicitar un comprobante fiscal o una 

factura es importante entregar este documento, y actualmente esto ha traído 

algunos problemas. 

Por lo que si en estos días has vivido un viacrucis en la Constancia de Situación 

Fiscal, puede que no seas el único en enfrentarse a esta situación, y esto se debe 

a que la información que hay en el documento puede ser incorrecta. 

Revisa tu Constancia de Situación Fiscal y evita problemas para facturar 

¿Por qué no puedo facturar con mi Constancia de Situación Fiscal? 

Al ser la Constancia de Situación Fiscal una manera para corroborar nuestra 

información personal, es de suma importancia verificar que esta sea correcta, ya 

que de no ser así, podría ocasionar algunos problemas a la hora de facturar. 

Por lo general, las empresas o negocios suelen solicitar la Constancia de Situación 

Fiscal para poder facturar, por lo que si la información no está en orden, es posible 

que el correo con nuestro comprobante fiscal jamás llegue. 

Incluso al momento de generar la factura en línea, si los datos de nuestra 

Constancia de situación Fiscal son incorrectos se rechaza la solicitud de manera 

inmediata. 

¿Qué hacer si no puedo facturar con mi Constancia de Situación Fiscal? 

En caso de presentar algún problema a la hora de facturar, se recomienda realizar 

una declaración a manera de queja directamente en el portal del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), explicando la problemática. 

Sin embargo, si optamos por esta opción, es probable que no se pueda facturar 

mientras se resuelve el problema. 

Otra opción puede ser acudir a la Procuraduría el Contribuyente (Prodecon), ya que 

esta puede ayudar a las personas a tratar de encontrar una buena solución para 

enfrentar este problema con la Constancia de  Situación Fiscal. 

 

https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/constancia-de-situacion-fiscal-para-facturar-sat-fbs
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Consejo Empresarial denuncia trabas del SAT para tramitar RFC 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha negado al Consejo Empresarial 

Mexicano su Registro Federal de Contribuyentes(RFC), acusó el presidente del 

organismo, Juan Carlos Pérez Góngora. 

Pérez Góngora señaló a XEU Noticias que las trabas del fisco para tener 

constitución legal en definitiva se deben a que sus integrantes han sido críticos a la 

actual administración federal. 

Pese a que han cumplido con cada uno de los requisitos, no han podido registrarse 

ante el RFC, por lo que el Consejo promovió un juicio de amparo radicado en el 

Juzgado Décimo quinto de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de 

México. 

Falta de citas impide salir del RFC 

Recientemente, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) advirtió 

que la falta de citas para acudir a las oficinas del SAT frena la cancelación de 

personas físicas y morales del RFC. 

Para realizar una baja del RFC, los contribuyentes deben acudir a las oficinas del 

SAT para tramitar el aviso de cancelación al RFC por liquidación total, cese de 

operaciones o fusiones. 

La falta de citas, dijo la Prodecon, ocasiona que los contribuyentes no puedan 

cumplir con el trámite y aunque ya no operen deban seguir con el pago de impuestos 

o recibir una multa de hasta 38 mil 700 pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://noticiasdeyucatan.mx/consejo-empresarial-denuncia-trabas-del-sat-para-tramitar-rfc.html
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OCDE: impuesto global a multinacionales recaudaría 220,000 mdd 

 La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) informó 

que el impuesto mínimo global a empresas multinacionales generaría 220,000 

millones de dólares frente a los 150,000 millones de dólares previamente estimados. 

 

Estímulos a gasolinas superan pérdida recaudatoria prevista por la SHCP 

El gobierno dejó de captar 373,000 millones de pesos; renunció a 100% de la 

recaudación del IEPS de gasolinas y aplicó un estímulo fiscal complementario. 

 

Impuesto mínimo global a trasnacionales generará 220 mil mdd al año: OCDE 

París. La creación de un impuesto mínimo mundial sobre los beneficios de las 

empresas tiene el potencial de generar cada año 220 mil millones de dólares de 

ingresos fiscales adicionales para los países de todo el mundo, cifra más alta de lo 

esperado, de acuerdo con un nuevo análisis de la Organización para la Cooperación 

y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

 

SAT: ¿Qué es el timbrado de nómina y quién lo debe de hacer? 

Como parte de las obligaciones fiscales, las empresas no sólo están obligadas a 

presentar su declaración anual, también desde 2014 están obligadas a 

emitir Comprobantes Fiscales Digitales por Internet (CFDI) y realizar el timbrado de 

nómina. 

 

Madrugan y esperan 3 horas para realizar trámites en el SAT 

Filas largas y tiempos de espera de hasta tres horas son a los que se enfrentan 

usuarios al acudir al Servicio de Administración Tributaria (SAT) en Querétaro, 

debido a que falta información para realizar algunos trámites en línea o por 

problemas en el sistema. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/OCDE-impuesto-global-a-multinacionales-recaudaria-220000-mdd-20230118-0120.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/OCDE-impuesto-global-a-multinacionales-recaudaria-220000-mdd-20230118-0120.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-a-gasolinas-superan-perdida-recaudatoria-prevista-por-la-SHCP-20230118-0138.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-a-gasolinas-superan-perdida-recaudatoria-prevista-por-la-SHCP-20230118-0138.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/19/economia/impuesto-minimo-global-a-trasnacionales-generara-220-mil-mdd-al-ano-ocde/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://lasillarota.com/dinero/2023/1/19/sat-que-es-el-timbrado-de-nomina-quien-lo-debe-de-hacer-410520.html
https://lasillarota.com/dinero/2023/1/19/sat-que-es-el-timbrado-de-nomina-quien-lo-debe-de-hacer-410520.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/madrugan-y-esperan-3-horas-para-realizar-tramites-en-el-sat-9489007.html
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Informar en 280 caracteres: la estrategia de la Secretaría de Economía y el SAT 

La llegada de Raquel Buenrostro y de Antonio Martínez Dagnino a la Secretaría de 

Economía (SE) y al Servicio de Administración Tributaria (SAT), respectivamente, 

trajo cambios que van más allá del reemplazo de funcionarios clave, pues ambas 

dependencias también han decidido apostar por Twitter como la red social principal 

para informar sobre las actividades que realizan sus titulares. 

 

Complemento Carta Porte, ¿quién es responsable de los datos? 

 

 

Cambios en la declaración prellenada RESICO 

En la presentación de las declaraciones del ISR e IVA de personas físicas del 

RESICO, a partir del presente ejercicio se considera la información de los CFDI de 

pago. 

 

Devoluciones de oficio: una facultad “de adorno” del SAT 

El artículo 22 del Código Fiscal de la Federación prevé que la autoridad fiscal podrá 

devolver de oficio las cantidades pagadas indebidamente y las que procedan 

conforme a la propia mecánica de la ley. Esto implica que, de ser el caso, el 

contribuyente correspondiente no tendría que realizar gestión alguna para obtener 

de vuelta las cantidades que pagó indebidamente y a las que tenga derecho, pues 

la autoridad fiscal -si bien no está jurídicamente obligada a hacerlo- tiene las 

facultades para devolver dichas cantidades. 

https://expansion.mx/economia/2023/01/19/twitter-secretaria-de-economia-sat-comunicacion
https://expansion.mx/economia/2023/01/19/twitter-secretaria-de-economia-sat-comunicacion
https://www.tyt.com.mx/nota/complemento-carta-porte-quien-es-responsable-de-los-datos
https://www.tyt.com.mx/nota/complemento-carta-porte-quien-es-responsable-de-los-datos
https://idconline.mx/fiscal-contable/2023/01/18/cambios-en-la-declaracion-prellenada-resico?internal_source=MEGAMENU_TRENDING
https://idconline.mx/fiscal-contable/2023/01/18/cambios-en-la-declaracion-prellenada-resico?internal_source=MEGAMENU_TRENDING
https://www.elcontribuyente.mx/2023/01/devoluciones-de-oficio-una-facultad-de-adorno-del-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2023/01/devoluciones-de-oficio-una-facultad-de-adorno-del-sat/
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Simulan otra vez apoyo a Sistema Anticorrupción en CDMX 

El Sistema Local Anticorrupción de la CDMX seguirá existiendo en el papel, pero 

sin el presupuesto necesario para la operación de su Comité de Participación 

Ciudadana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/simulan-otra-vez-apoyo-a-sistema-anticorrupcion-en-cdmx/ar2538228?v=2
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Mejorar las pensiones costará más a empresas; análisis de los contadores públicos 

Las nuevas disposiciones en las aportaciones patronales, como elevar la 

participación para el fondo al retiro, incrementará las cargas de seguridad social en 

un cinco y hasta siete por ciento para las empresas que tengan empleos formales, 

dio a conocer el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mejorar-las-pensiones-costara-mas-a-empresas-analisis-de-los-contadores-publicos/1565219
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Prevén que precio de la tortilla no baje 

El precio de la tortilla no bajará pronto, ya que depende de factores que van a seguir 

presionados, como el costo de los fertilizantes, dijeron industriales y productores del 

campo. 

 

Va por revancha el aguacate en el Super Bowl 

El próximo domingo 12 de febrero se llevará a cabo el partido por el campeonato de 

la Liga Nacional de Fútbol Americano (NFL), mejor conocido como Super Bowl, en 

el que el guacamole se volvió la botana favorita de los fanáticos estadounidenses. 

 

‘Inexperiencia’ de miembros de la Junta de Banxico preocupa a analistas 

Los conocimientos de los miembros de la Junta de Gobierno del Banco de 

México en materia de política monetaria no están en duda, el problema es que 

proyectan poca experiencia al mercado y esto puede afectar la confianza en el 

banco central, advirtieron analistas. 

 

ONU llama mentirosas a petroleras: ‘El mundo se hornea por su producto desde 

hace años’ 

Algunos miembros de las grandes petroleras a nivel mundial fueron las encargadas 

de propagar la gran mentira contra el cambio climático, aseveró António Guterres, 

secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

 

Uber no prevé ningún recorte de plantilla, asegura su jefe en Davos 

Uber, la plataforma estadunidense de viajes en auto con chófer, no prevé por el 

momento ningún recorte de plantilla, afirmó su jefe en Davos, en un momento en 

que el sector tecnológico estadunidense está anunciando grandes planes de 

despido. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/19/inexperiencia-de-miembros-de-la-junta-de-banxico-preocupa-a-analistas/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/18/banxico-esta-completo-congreso-aprueba-nombramiento-de-omar-mejia-como-subgobernador/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/18/banxico-esta-completo-congreso-aprueba-nombramiento-de-omar-mejia-como-subgobernador/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/18/onu-llama-mentirosas-a-petroleras-el-mundo-se-hornea-por-su-producto-desde-hace-anos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/18/onu-llama-mentirosas-a-petroleras-el-mundo-se-hornea-por-su-producto-desde-hace-anos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/18/onu-llama-mentirosas-a-petroleras-el-mundo-se-hornea-por-su-producto-desde-hace-anos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/18/onu-llama-mentirosas-a-petroleras-el-mundo-se-hornea-por-su-producto-desde-hace-anos/
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2023/01/11/cuando-la-capa-de-ozono-se-recuperara-por-completo-la-onu-pronostica-esta-fecha/
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2023/01/11/cuando-la-capa-de-ozono-se-recuperara-por-completo-la-onu-pronostica-esta-fecha/
https://www.milenio.com/negocios/uber-plan-despidos-trabajadores-dara-khosrowsha-davos
https://www.milenio.com/temas/uber
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Con arancel de 50% a exportación de maíz blanco habrá riesgo en competencia: 

IMCO 

La implementación de 50 por ciento de arancel a la exportación del maíz 

blanco genera preocupación sobre la posibilidad de restricciones adicionales en 

otros productos, advirtió en un documento el Instituto Mexicano para la 

Competitividad (IMCO). 

 

Corta el peso racha de ganancias 

Ante la posibilidad de que menores ventas internas en Estados Unidos, principal 

socio comercial de México, hagan disminuir las exportaciones mexicanas, el peso 

registró este miércoles su mayor caída en seis semanas. 

 

La Fed dejará la tasa en 5.25% durante todo el año y Banxico la llevará a 11% 

La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) mantendrá la tasa entre 5% y 5.25% 

durante todo el año para asegurarse que las presiones inflacionarias estén bien 

contenidas, mientras que Banco de México (Banxico) llevará al rédito hasta 11%, 

anticipó el vicepresidente de inversiones en Franklin Templeton, Luis Gonzali. 

 

Su corta trayectoria vulnera efectividad en decisiones de banco central: expertos 

La Junta de Gobierno de Banco de México se percibe ahora como la menos 

experimentada en casi 30 años de autonomía del banco central, advirtió el 

vicepresidente y senior portfolio Manager en Franklin Templeton, Luis Gonzali. 

 

Fondo de estabilización de los ingresos de los estados estaría limitado este 2023: 

Moody’s 

Para este 2023, los estados del país estarán limitados para acceder al Fondo de 

Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF), proyectó 

Moody’s. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/19/con-arancel-de-50-exportacion-de-maiz-blanco-habra-riesgo-en-competencia-imco-474615.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/19/con-arancel-de-50-exportacion-de-maiz-blanco-habra-riesgo-en-competencia-imco-474615.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/19/economia/corta-el-peso-racha-de-ganancias/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-Fed-dejara-la-tasa-en-5.25-durante-todo-el-ano-y-Banxico-la-llevara-a-11-20230118-0093.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Su-corta-trayectoria-vulnera-efectividad-en-decisiones-de-banco-central-expertos-20230118-0097.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fondo-de-estabilizacion-de-los-ingresos-de-los-estados-estaria-limitado-este-2023-Moodys-20230118-0136.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fondo-de-estabilizacion-de-los-ingresos-de-los-estados-estaria-limitado-este-2023-Moodys-20230118-0136.html
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Desaceleran petroleras en México su inversión 

Entre 2015 y septiembre de 2022, las inversiones realizadas por las empresas 

petroleras en México sumaron 11 mil 954 millones de dólares, sin embargo, desde 

2021 el monto se ha reducido. 

 

Pierden por huachicol 22 mdp diarios 

Aún con el despliegue de militares para frenar el huachicol, la ordeña de combustible 

reportó un incremento del 70 por ciento en 2022 respecto del año pasado, revelan 

cifras oficiales de Pemex. 

 

CFE se queda corta en aumento de capacidad de generación eléctrica 

En el 2020 se observó un aumento de 1.8% cuando la expansión esperada era de 

2.9% y en el 2021 el crecimiento fue de 1.2%, cuando era necesario el incremento 

de 2.8% como mínimo; la estatal tiene en planes la adición de 16 centrales que 

representan más de 8,000 megawatts. 

 

Disputan sindicatos contrato en Cooperativa Pascual 

A 39 años de su creación, la Cooperativa de Trabajadores Pascual empieza a sentir 

los efectos de la reforma laboral, ya que sindicatos se disputan la representación de 

sus trabajadores. 

 

FEMSA es la empresa con más empleados de la BMV 

Fomento Económico Mexicano (FEMSA), que opera las tiendas de conveniencia 

Oxxo, es la empresa con el mayor número de empleados en la Bolsa Mexicana de 

Valores (BMV). 

 

Empresas en Bolsa bajan deuda en dólares 

Las 36 empresas que componen el Índice de Precios y Cotizaciones (S&P/BMV 

IPC) de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) redujeron su deuda bursátil en moneda 

extranjera en 141,420 millones de pesos, al tercer trimestre del año pasado. 

https://www.reforma.com/desaceleran-petroleras-en-mexico-su-inversion/ar2538156?v=3
https://www.reforma.com/pierden-por-huachicol-22-mdp-diarios/ar2538146
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-se-queda-corta-en-aumento-de-capacidad-de-generacion-electrica-20230119-0006.html
https://www.reforma.com/disputan-sindicatos-contrato-en-cooperativa-pascual/ar2538169?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/FEMSA-es-la-empresa-con-mas-empleados-de-la-BMV-20230119-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Empresas-en-Bolsa-bajan-deuda-en-dolares-20230118-0114.html
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Cabotaje aéreo es positivo, califica BBVA 

La propuesta del Ejecutivo federal de permitir el cabotaje aéreo en el país resulta 

positiva para la industria aérea y para los consumidores, afirmó BBVA Research, 

área de investigación de ese banco. 

 

Veto a carga en el AICM impactará apenas a 3.3% de sus operaciones 

La eventual salida del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) de 

aerolíneas que ofrecen el servicio exclusivo de carga tendrá un impacto de 3.3% en 

las operaciones comerciales totales que se realizan (el resto son de pasajeros), de 

acuerdo con datos del 2022, año en el que se fijó su tope por el inicio de operaciones 

del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 

 

Dará decreto ventaja a cargueras extranjeras en el AICM 

El anteproyecto de decreto con el que se busca eliminar las operaciones de carga 

en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) beneficiaría a las 

empresas norteamericanas. 

 

Aerolíneas piden un año para mover carga fuera del AICM 

El sector aéreo requiere mínimo de 360 días naturales para concretar la migración 

de la carga a otras terminales fuera del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México (AICM) pues el plazo de 90 días que propone el Ejecutivo es inalcanzable y 

pondría en riesgo la seguridad de esas operaciones, advirtió la Cámara Nacional de 

Aerotransportes (Canaero). 

 

El IMSS, en equilibrio y con suficientes reservas financieras 

El director general del instituto, que hoy cumple 80 años de servir a millones de 

mexicanos, destaca que tener finanzas sanas contribuye a la estabilidad y 

sostenibilidad de ese organismo; la atención a población sin seguridad social, a 

través del IMSS-Bienestar, no incide en la que se brinda a derechohabientes del 

servicio regular. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/19/economia/cabotaje-aereo-es-positivo-califica-bbva/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Veto-a-carga-en-el-AICM-impactara-apenas-a-3.3-de-sus-operaciones-20230118-0139.html
https://www.reforma.com/dara-decreto-ventaja-a-cargueras-extranjeras-en-el-aicm/ar2538159?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aerolineas-piden-un-ano-para-mover-carga-fuera-del-aicm/1565212
https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-IMSS-en-equilibrio-y-con-suficientes-reservas-financieras-20230118-0137.html
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Arremete el titular de la ONU en contra de las petroleras por su papel en el cambio 

climático 

Davos. El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, arremetió ayer en el foro 

de Davos contra las petroleras por haber difundido una “gran mentira” al ocultar su 

papel en el calentamiento global. En tanto, el presidente de Colombia, Gustavo 

Petro, se lanzó contra el capitalismo y lo tachó como incapaz de enfrentar la crisis 

climática. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/19/economia/arremete-el-titular-de-la-onu-en-contra-de-las-petroleras-por-su-papel-en-el-cambio-climatico/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/19/economia/arremete-el-titular-de-la-onu-en-contra-de-las-petroleras-por-su-papel-en-el-cambio-climatico/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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Aceleran prohibición de carga en el AICM 

El gobierno federal busca apresurar la publicación del decreto presidencial para 

cerrar el servicio de transporte de carga en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 

de México (AICM), al argumentar que se podría registrar un accidente por la 

saturación del espacio aéreo. 

 

Llegan primeros amparos contra ley antitabaco 

Los primeros amparos contra las nuevas reglas para el consumo y venta de cigarros 

en el país empezaron a llegar a los juzgados administrativos, y una de las empresas 

quejosas de las medidas en vigor desde el domingo pasado sufrió un revés. 

 

Monreal llama a frenar dinero ilícito en campañas 

El senador Ricardo Monreal hizo un llamado a la Fiscalía General de la República, 

así como a los órganos del gobierno federal, para que eviten que “se infiltre dinero 

ilícito” y aportaciones ilegales a las campañas del Estado de México y Coahuila. 

 

Accidentes en el Metro ‘pegan’ a Sheinbaum: aprobación cae a 47% en enero 

El nivel de aprobación ciudadana a Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, registró 

en enero 47 por ciento, dos puntos menos que lo observado en diciembre, cuando 

obtuvo 49 por ciento, según revela la más reciente encuesta de El Financiero, 

realizada en la capital. 

 

Si Lozoya va a juicio y pierde, FGR exigirá más de 20 mdd 

De no llegar a un acuerdo con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador e ir a 

juicio por los casos de corrupción de Agronitrogenados y Odebrecht, Emilio Lozoya 

Austin puede llegar a pagar hasta el doble de dinero que ahora ofrece como 

reparación del daño, a cambio de que se suspendan estos dos procesos penales 

en su contra y de su familia, pero, sobre todo, para que pueda ser liberado 

del Reclusorio Norte. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/19/monreal-llama-a-frenar-dinero-ilicito-en-campanas/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/19/sheinbaum-registra-en-enero-una-aprobacion-de-47/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/19/sheinbaum-registra-en-enero-una-aprobacion-de-47/
https://www.elfinanciero.com.mx/tags/claudia-sheinbaum/
https://www.milenio.com/policia/lozoya-juicio-pierde-fgr-exigira-20-mdd
https://www.milenio.com/politica/pablo-gomez-critica-discusiones-mp-caso-emilio-lozoya
https://www.milenio.com/policia/caso-odebrecht-fgr-intentara-acusar-emilio-lozoya
https://www.milenio.com/search?q=emilio+lozoya+
https://www.milenio.com/search?q=emilio+lozoya+
https://www.milenio.com/search?q=fgr+


                                                                                                                                                                                    

16 
 

 

 

¿Es posible regresar al "Chapo" Guzmán a México? Esto es lo que dice la ley 

Durante la Conferencia Mañanera de Palacio Nacional del miércoles 18 de enero, 

el presidente López Obrador anunció que su gobierno recibió una solicitud por parte 

del abogado de Joaquín “El Chapo” Guzmán para que sea regresado a México y 

explicó que al Secretaría de Relaciones Exteriores es quien analiza la petición. 

 

Avalan nombramientos en Banxico y CRE 

El Congreso avaló el nombramiento de Omar Mejía Castelazo como miembro de la 

junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) y a Leopoldo Vicente Melchi 

García como comisionado de la CRE.  

Omar Mejía Castelazo pasó de panzazo su elección como integrante de la Junta de 

Gobierno del Banxico. 

 

López Obrador garantiza abasto de medicamentos hasta 2024 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que ya se resolvió el problema 

de abasto de medicamentos, por lo que dijo que su gobierno los tiene garantizados 

para este año y para 2024. 

 

AMLO: se atiende reclamo de seguridad de dos mineras canadienses 

Los reclamos de empresas canadienses con operaciones en México se deben a 

una controversia por un contrato de autoabasto eléctrico, así como a dos mineras 

que denunciaron sufrir extorsión en Guerrero, afirmó el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/18/se-encuentra-viviendo-en-condiciones-infrahumanas-que-violan-sus-derechos-senala-abogado-de-el-chapo-474538.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/18/se-encuentra-viviendo-en-condiciones-infrahumanas-que-violan-sus-derechos-senala-abogado-de-el-chapo-474538.html
https://www.reforma.com/avalan-nombramientos-en-banxico-y-cre/ar2537880?po=2&v=8
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-mananera-temas-conferencia-hoy-19-enero-2023-en-vivo/1565260
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/19/economia/amlo-se-atiende-reclamo-de-seguridad-de-dos-mineras-canadienses/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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El juicio debe revelar si Calderón y agentes de EU sabían de los ilícitos de García 

Luna 

El juicio que se lleva a cabo en Nueva York en contra del ex secretario de Seguridad 

Pública Genaro García Luna deberá arrojar información del nivel de involucramiento 

que pudieron tener los agentes o autoridades de Estados Unidos, sostuvo ayer el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien cuestionó: ¿Cómo esta doble 

vida? Por un lado, se le premia y, por otro, él tiene una relación de protección a la 

delincuencia organizada. ¡Y de qué manera no se enteran! Ahora sí que nadie se 

enteró, hasta que de repente lo detienen y viene la acusación. 

 

Y la culpable del plagio es: ¡la asesora de Yasmín Esquivel! 

La UNAM encontró otro jabón para lavarse las manos en el tema del plagio de la 

Ministra de la Corte, Yasmín Esquivel. Ahora, decidió rescindir el contrato laboral 

que tenía con la académica Martha Rodríguez Ortiz, quien asesoró la tesis plagiada 

en la FES Aragón. 

 

Piden retirar el título a Esquivel; universitarios firman solicitud 

Integrantes de la comunidad universitaria exigieron que se retire el titulo de 

licenciada en Derecho a la ministra Yasmin Esquivel pues de lo contrario quedaría 

en riesgo la credibilidad de todos los títulos emitidos por la casa de estudios. 

 

A 4 años de explosión en Tlahuelilpan, sigue ordeña 

A cuatro años de la explosión de un ducto de Pemex en Tlahuelilpan, Hidalgo, en la 

que murieron 137 personas, ese municipio tuvo en 2022 un repunte del 15 por ciento 

en el hallazgo de tomas clandestinas. 

 

Aumentan riñas y homicidios en cárceles del país 

Con controles de confianza vigentes, 30% del personal penitenciario. Hasta 

noviembre pasado, en 284 cárceles, entre federales y estatales, con un total de 

217,286 espacios, había recluidos 230,000 personas, es decir, 12,714 (5.85%) más. 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/politica/004n1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/politica/004n1pol
https://www.reforma.com/y-la-culpable-del-plagio-es-la-asesora-de-yasmin-esquivel/ar2538140
https://www.excelsior.com.mx/nacional/piden-retirar-el-titulo-a-esquivel-universitarios-firman-solicitud/1565250
https://www.reforma.com/a-4-anos-de-explosion-en-tlahuelilpan-sigue-ordena/ar2538220?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aumentan-rinas-y-homicidios-en-carceles-del-pais-20230119-0018.html
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Ejército toma control policiaco en Jalisco; en 2 municipios de la entidad 

Ayer miércoles, la seguridad pública de los municipios de Colotlán y Villa Guerrero, 

del estado de Jalisco, fueron tomadas por el Ejército mientras se realizaba una 

inspección al armamento y a personal de seguridad pública. 

 

Plantean remover ahuehuete de Reforma; estaría en un vivero 

Aunque está vivo, existe la posibilidad de que el ahuehuete de Reforma sea 

trasladado a un vivero para su mejor desarrollo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ejercito-toma-control-policiaco-en-jalisco-en-2-municipios-de-la-entidad/1565256
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/plantean-remover-ahuhuete-de-reforma-estaria-en-un-vivero/1565244
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Fijan fecha para presentar argumentos en juicio contra García Luna 

El lunes 23 de enero comenzarán formalmente los alegatos de apertura en el juicio 

contra Genaro García Luna, anunció la jueza Peggy Kuo. 

La magistrada, que dirige el proceso de elección de las 12 personas que 

determinarán si el exsecretario mexicano de seguridad es culpable o inocente, 

apuntó al concluir la sesión de ayer que este jueves serán interrogados otros 30 

candidatos. Tras dos días de selección, 40 potenciales miembros del jurado pasaron 

a la siguiente fase, pero varios tienen que confirmar si en sus respectivos trabajos 

les permitirán ausentarse los dos meses que se prevé que se prolongue el proceso. 

 

Renuncia Primera Ministra de Nueva Zelanda 

La Primera Ministra de Nueva Zelanda, Jacinda Ardern, renunció este miércoles a 

su cargo durante una reunión de su partido. 

 

El futuro de la Cosa Nostra tras la captura del 'padrino' 

El largo historial de Matteo Messina Denaro como asesino —los mafiosos 

renegados decían que se jactaba de haber cometido tantos homicidios como para 

llenar un cementerio— pulió considerablemente sus credenciales entre sus colegas 

como jefe importante de la mafia siciliana. 

 

Millones en China inician vacaciones del Año Nuevo Lunar marcadas por temores 

al covid-19 

Millones de chinos emprendieron el jueves viajes hacia sus lugares de origen para 

celebrar las vacaciones del Año Nuevo Lunar, una situación que "preocupa" al 

presidente Xi Jinping por la propagación del covid-19 en las zonas rurales. Las 

autoridades chinas prevén que se realizarán más de 2 mil millones de viajes en un 

período de 40 días entre enero y febrero en China, en uno de los mayores 

desplazamientos masivos de personas en el mundo. 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://www.reforma.com/renuncia-primera-ministra-de-nueva-zelanda/ar2538056?v=4
https://www.reforma.com/el-futuro-de-la-cosa-nostra-tras-la-captura-del-padrino/ar2538072?v=2
https://www.excelsior.com.mx/global/en-china-inician-las-vacaciones-del-ano-nuevo-lunar-marcadas-por-temores-al-covid-19/1565271
https://www.excelsior.com.mx/global/en-china-inician-las-vacaciones-del-ano-nuevo-lunar-marcadas-por-temores-al-covid-19/1565271
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Otra vez Joad y el SAT 

Una vez más el sector de servicios de limpieza pide el apoyo del titular del Sistema 

de Administración Tributaria (SAT), que lleva Antonio Martínez Dagnino, para que 

le eche un ojo a una licitación que encabeza su departamento de administración 

General de Recursos y Servicios.  

Estamos hablando del concurso No. IA-06-E00-006E00002-N-1-2023, que 

está llevando a cabo actualmente para contratar por 60 millones de pesos, el 

servicio integral de limpieza en los inmuebles de dicha dependencia en la CDMX y 

el estado de Morelos. 

Y es que los señalamientos apuntan a Paloma Rachel Aguilar Correa, 

quien después de trabajar hombro a hombro con el titular del Ejecutivo dio el salto 

a esta área que se encarga de la distribución de los contratos de bienes y servicios 

que el SAT contrata o adquiere. 

 

 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Arancel al maíz 

El lunes pasado, el gobierno federal impuso un arancel de 50% a la exportación de 

maíz blanco harinero con el objetivo de estabilizar el precio del insumo, base para 

la producción de la tortilla. 

La medida entró en vigor de inmediato y durará hasta el 30 de junio. Con ella, se 

pretende garantizar un abasto suficiente del producto. Hasta el lunes pasado, el 

maíz blanco estaba exento de aranceles. 

El gobierno ha estado muy preocupado por el aumento en el precio de los alimentos 

de la canasta básica, especialmente de la tortilla, cuyo promedio estaba en 18.70 

pesos el kilo en enero de 2022 y un año después alcanza los 22.20 pesos, un 

aumento de 18.5 por ciento, más del doble de la inflación general. 

Sin embargo, expertos consultados para la redacción de esta columna dudan que 

la imposición de un arancel pueda servir para contener ese incremento y más bien 

refleja un desconocimiento sobre cómo se compone el precio de la tortilla y cómo 

funciona el mercado. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/1/19/otra-vez-joad-el-sat-474612.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/1/19/otra-vez-joad-el-sat-474612.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/arancel-al-maiz/1565229
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Desbalance 

Sin tesis, pero mucha experiencia 

::::: Nos dicen que la ratificación del nuevo subgobernador del Banco de México 

(Banxico), Omar Mejía, pasó sin los gritos y sombrerazos que se esperaban por 

aquello de las dudas sobre sus grados de estudio, para lo cual el área de cabildeo 

logró que no se tocará ese tema en las sesiones públicas del Congreso de la Unión. 

Ante ello, nos cuentan que muchos curiosos le pusieron lupa al currículum de los 

demás miembros de la junta de gobierno que publica Banxico. Al revisarlos se 

encontró que en el de Jonathan Heath, haciendo honor a la verdad, aparece entre 

paréntesis que no tiene tesis por los estudios de posgrado que realizó en la 

Universidad de Pennsylvania, donde obtuvo el grado de maestría en economía y 

presentó los exámenes doctorales en economía monetaria y economía 

internacional. Sin embargo, es el que tiene más experiencia con 40 años en el 

análisis de la economía. 

 

Baja Reserva 

Marcelo y Adán, en territorio de Claudia 

::::: Mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezará la reunión del 

Gabinete de Seguridad en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento de la Ciudad de 

México, junto con la jefa de Gobierno. En la sesión, nos dicen, se hará una 

evaluación de la estrategia de seguridad capitalina y el análisis de los primeros 

resultados del despliegue de la Guardia Nacional en el Metro. Nos recuerdan que 

por lo menos en privado estarán las tres “corcholatas presidenciales”: Claudia 

Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, pero en público solo la 

mandataria capitalina, por ser la anfitriona, tiene garantizada su participación. Será 

que buscarán nivelar el piso invitando a la conferencia al canciller Ebrard y al 

secretario López. 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
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Carlos Loret de Mola 

El plagio y la maroma histórica del obradorato 

Primer acto Es un montaje. Es politiquería. Prefiero equivocarme con la ministra que 

darle la razón a los intelectuales, dijo el Presidente. Aunque sea verdad, no lo creo, 

dijo un propagandista del régimen. Es “totalmente falso”, dijo la ministra. Es un 

complot de los conservadores porque quieren desprestigiar a una mujer que cree 

en la transformación, dijo el Presidente. Todo es una mentira y se va a demostrar. 

Es un linchamiento mediático. Es un ataque misógino. Es parte del odio dirigido a 

AMLO. Sheridan “le ha hecho mucho daño a México”. Loret es peor. 

 

Bueno, sí hubo un plagio, pero yo no plagié. Yo no copié, me copiaron. “No tengo 

nada que ocultar”. La ministra escribió la tesis antes, pero la presentó después. Es 

que son muchas tesis copiadas. Bueno, sí copió, pero poquito. La escribió en 1985, 

pero tiene citas de 1987. Siempre sí la escribió toda en 1985 y su asesora la 

compartió. La culpa es de la asesora de tesis. Que las autoridades académicas 

investiguen y se pronuncien. 

 

 

 

TRASCENDIÓ 

Que la Secretaría de Relaciones Exteriores confirmó que Marcelo Ebrard será quien 

asista la próxima semana a la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, que se realizará en Buenos 

Aires, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador. En otro 

cuartel corcholata, más tardó Morena en considerar a Ricardo Monreal Ávila entre 

los presidenciables que la organización Juventud Real en convocar a una rueda de 

prensa para presentar su estructura nacional de apoyo al líder de la mayoría en el 

Senado rumbo a la contienda de 2024. 

Que el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, intentará ser el 

primero en registrarse como aspirante a la Presidencia de la República por la 

coalición Va por México, una vez que se abra la convocatoria. “Estoy listo, decidido 

a cambiarle el rumbo a este país, un rumbo de desastre, y volverlo a encauzar en 

uno de prosperidad”, afirmó el panista. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230119
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1622
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CARLOS PUIG 

¿De dónde salió el cheque de El-Mann para Gertz? 

Ahora que ha vuelto a la discusión pública, vale la pena recordar que la enredada, 

ilegal, extraña historia de aquel cheque (que no tenía fondos) por 2 mil millones de 

pesos que supuestamente había conseguido la Fiscalía General de la República 

para la rifa de un avión, está contada a fondo y con información verificada en el 

número 2351 del semanario Proceso del 21 de noviembre de 2021. Fue una 

investigación de muchos meses de un grupo de alumnos de la maestría de 

Periodismo del CIDE. 

Aquel falso cheque era resultado de una extorsión a empresarios que habían 

recibido en el sexenio de Enrique Peña Nieto y la dirección de David Penchyna en 

el Infonavit una compensación de 5 mil millones de pesos por la cancelación de un 

contrato que se había firmado con la administración de Alejandro Murat para dar 

alguna solución al problema de las casas abandonadas. Los detalles están en ese 

reportaje. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La ministra Esquivel: caída, pero inamovible 

En unas cuantas líneas, MILENIO obtuvo de la ministra Yasmín Esquivel 

Mossa un autorretrato tan claro como el plagio de su tesis (https://bit.ly/3XjCwaC). 

“Tengo una carrera en la que no tengo de qué avergonzarme”, dijo la ministra. Y 

añadió: “Rechazo absolutamente la determinación del Comité de Integridad de la 

FES Aragón”. 

Estas frases retratan una cabeza interesadamente ciega a los hechos y una moral 

blindada contra la percepción de los propios errores. 

 

CARLOS MARIN 

GN en el Metro: un ridículo tras otro 

No es la primera vez, pero ayer, con todo y seis mil soldados de la Guardia Nacional, 

amaneció grafiteado un vagón del Metro en la estación Cuauhtémoc de la Línea 

Uno. 

En los días previos habían sido detenidas (y no todas consignadas) seis personas, 

algunas de las cuales sortearán su proceso en libertad, acusadas de “ataque a las 

vías de comunicación”. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/de-donde-salio-el-cheque-de-el-mann-para-gertz
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-ministra-esquivel-caida-pero-inamovible
https://www.milenio.com/policia/ministra-yasmin-esquivel-dice-que-no-dejara-el-cargo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gn-en-el-metro-un-ridiculo-tras-otro
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Sacapuntas 

Sacapuntas 

Sheinbaum se ve ganando   

“Voy a ganar la encuesta”, sostuvo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en 

referencia al proceso de Morena para elegir candidato presidencial. Anoche en 

Referente, conducido por Javier Solórzano en Heraldo TV, la mandataria también 

se vio como la primera presidenta de México, por lo que dijo que no será factor de 

divisiones en el partido, y adelantó que continuará con la cuarta transformación 

iniciada por el presidente López Obrador.    

Kuri, en Gobernación   

Anduvo ayer en el Palacio de Cobián el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, 

quien se reunió con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Nos dicen 

que hablaron sobre el abasto de agua en el estado, y respecto a los avances del 

proyecto ejecutivo del Acueducto III, para garantizar la distribución a la población.  

 

 

Marco A. Mares 

CRE, reeligen a Melchi por siete años 

Por si hicieran falta más evidencias de que el actual gobierno no retrocederá en la 

aplicación de la contrarreforma energética, ayer 18 de enero, fue ratificado como 

presidente de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), Leopoldo Vicente Melchi 

García. 

En los últimos meses se ha observado cómo el gobierno mexicano ha sorteado 

todos los mensajes y solicitudes directas de empresarios, legisladores y 

funcionarios de alto nivel que han pedido de manera expresa al gobierno de EU y al 

de México que, el gobierno mexicano modifique su política energética. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/1/19/sacapuntas-474605.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/CRE-reeligen-a-Melchi-por-siete-anos-20230119-0005.html
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Enrique Campos 

Aeropuerto de carga, una salida digna para el AIFA 

Ya lo dirá la historia, pero la cancelación de la construcción del Aeropuerto 

Internacional de Texcoco y la ampliación de la base militar de Santa Lucía para 

operaciones comerciales será una de las grandes pifias del régimen de Andrés 

Manuel López Obrador. 

Si alguien sabe del daño económico que implicó esto, a lo que bien llamaron el error 

de octubre (en octubre del 2018 López Obrador tomó la decisión), es Carlos Urzúa, 

quien fuera el primer secretario de Hacienda de este régimen y a quien le tocó 

operar financieramente este capricho. 

 

 

CAPITANES 

En acción 

Tras ser ratificado en el Congreso de la Unión, Omar Mejía es oficialmente el nuevo 

subgobernador del Banco de México y en menos de tres semanas se enfrentará a 

su primera decisión de política monetaria. 

 

Con críticas sobre su experiencia y señalamientos de tener una formación menor 

en comparación con otros miembros, la ratificación en el Congreso se dio con los 

votos mínimos necesarios, así que tendrá un par de semanas para ponerse muy al 

corriente pues a principios de febrero deberá emitir su voto sobre si la tasa de interés 

debe o no ser elevada para combatir la inflación y en qué magnitud. 

 

La expectativa es que la Junta de Gobierno apruebe un aumento de 25 puntos base 

para llevar la tasa a 10.75 por ciento, resultado que se sabrá en el anuncio del 9 de 

febrero. 

 

Será importante conocer la postura del nuevo subgobernador, que ha estado 

únicamente tras bambalinas como asesor de la subgobernadora Galia Borja, y como 

han dicho analistas, es poco conocido en el medio financiero, por lo que será sobre 

la marcha que vaya revelando su postura. 

 

Su antecesor, Gerardo Esquivel fue bien conocido por ser el voto disidente en varias 

ocasiones, proponiendo aumentos menores respecto a los que se avalaban. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Aeropuerto-de-carga-una-salida-digna-para-el-AIFA-20230118-0116.html
https://www.reforma.com/capitanes-2023-01-19/op241820
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

AL MORENISTA Ricardo Monreal se le atragantó el pan de elote con crema 

catalana cuando le reclamaron ayer haber dejado pasar en el Senado el 

llamado "Plan B" de la reforma electoral. 

 

EL HECHO ocurrió en la comida del Consejo Nacional de Coparmex, a la que el 

morenista acudió como invitado principal. Ahí le hicieron el reclamo de que, si bien 

votó en contra de la iniciativa presidencial, no operó lo suficiente para frenar ese 

atropello a las reglas democráticas. La respuesta de Monreal causó sorpresa, pues 

dijo que enfrentó la presión directamente del secretario de Gobernación y que no 

podía arrastrar a sus compañeros de bancada al infierno de la 4T, por lo que decidió 

dejarlos en el purgatorio votando a favor. 

 

QUIENES asistieron al encuentro dicen que, al final, Ricardo Monreal salió con un 

balance muy positivo, pues demostró que conoce y se interesa por los temas 

empresariales, pero sobre todo porque es de las pocas voces en Morena que 

hablan de reconciliación y no sólo de confrontación. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Salud como en Suiza 

DAVOS.- Un resbalón en una calle cubierta de hielo el domingo por la noche cambió 

de manera radical mis planes de trabajo en el Foro Económico Mundial. El golpe, al 

que en un principio no presté mucha atención, terminó por provocarme un agudo 

dolor e impedirme caminar. El lunes en la mañana tuve que ser trasladado en 

ambulancia a un hospital en Schiers, en el cantón suizo de los Grisones. 

 

Este accidente me ha impedido asistir personalmente a las presentaciones en el 

Centro de Congresos de Davos y a las reuniones privadas que tenía agendadas, 

como una cena con el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, 

aunque los servicios del Foro me han permitido ver las presentaciones públicas de 

manera remota. La caída, sin embargo, me dio una oportunidad inesperada: 

conocer de primera mano el sistema de salud de Suiza. 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-19/op241856
https://www.reforma.com/salud-como-en-suiza-2023-01-19/op241858?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Sano flujo. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, informó que, 

una vez que entre en operaciones el Tren Maya, las utilidades generadas serán 

destinadas a los pensionados y jubilados del ISSSTE, así como para los elementos 

de las Fuerzas Armadas. Y para asegurar que no haya fuga de recursos, explicó 

que éstos serán administrados por una empresa a cargo de la Sedena. López 

Obrador dio a conocer que el personal que operará el proyecto en tierra ya está 

siendo capacitado y que él mismo ha ido a ver los avances. Las prospectivas son 

ambiciosas, se espera que de los 30 millones de turistas que visitan Cancún, al 

menos 10% utilicen el Tren Maya. Todos ganan. 

2. Fortaleza en crecimiento. Con la finalidad de fortalecer el resguardo de 

medicamentos e insumos, el Consejo Técnico del IMSS autorizó la adquisición de 

dos almacenes en las capitales de Oaxaca y Nayarit, y éste último “beneficiará a 

298 Unidades Médicas Rurales y a 16 hospitales para la atención de 764 mil 

personas sin seguridad social”. Zoé Robledo, director general del IMSS, indicó que 

“con la incorporación de los hospitales que antes pertenecían a la Secretaría de 

Salud estatal y que hoy son operados por el IMSS-Bienestar, se hace necesario 

fortalecer las capacidades de almacenamiento”. Antes de que se desborde el 

problema, Robledo ya aplica la solución. Y en todo el país… 

 

Juegos de poder 

LEO ZUCKEMAN  

Que no se nos olvide el robo de la ministra 

El presidente López Obrador ha decidido apoyar a la ministra Yasmín Esquivel para 

que permanezca en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a pesar de 

haber plagiado su tesis de licenciatura. Entiendo la racionalidad política del 

mandatario. Sin su apoyo, Esquivel se vería obligada a renunciar a su puesto y 

tendría que nombrarse a un nuevo ministro con todo el desgaste político que eso 

implicaría. En cambio, con su apoyo, Esquivel se queda en la Corte y López 

Obrador gana a una ministra que, si de por sí le era leal, ahora se convertiría 

prácticamente en su lacaya. 

A un costo alto para el Presidente por la pérdida de credibilidad en su discurso 

anticorrupción. López Obrador arrasó en las elecciones de 2018 con la promesa de 

acabar con la corrupción existente o, en sus palabras, purificar la vida pública del 

país.  

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1565241
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/que-no-se-nos-olvide-el-robo-de-la-ministra/1565236
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

México y las lecciones de la mafia siciliana 

La detención de Matteo Messina Denaro, el único gran jefe de la mafia siciliana que 

sobrevivía a una búsqueda de más de 30 años, responsable de innumerables 

crímenes, incluyendo el asesinato del fiscal Giovanni Falcone, sirve para recordar 

la operación de los tres grandes grupos italianos: la mafia siciliana, la camorra 

napolitana y la ‘Ndrangheta calabresa, con sus similitudes y diferencias con 

nuestras organizaciones criminales. 

Según cifras de la Asociación Empresarial de Italia, la mafia (con sus tres grandes 

grupos) controla en ese país el 20% de las compañías, sobre todo las pequeñas; 

sus utilidades son equivalentes, al año, al 15% del PIB italiano; sus bienes de capital 

superan los 800 mil millones de dólares en todo el mundo, de los cuales 11 mil 

millones están invertidos en bienes raíces y otro tanto en el sector financiero, 

mientras que las operaciones de falsificación de productos de marca y mercado 

negro les deja utilidades netas de 15 mil 500 millones de dólares al año. 

 

Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Victoria logra que Omar Mejía sea subgobernador en el Banxico 

El presidente López Obrador había dicho sobre la postulación de Omar Mejía 

Castelazo que era una propuesta hacendaria, es decir, de Rogelio Ramírez de la O. 

Sin embargo, Ramírez de la O más bien lo palomeó, quien verdaderamente lo 

propuso fue Victoria Rodríguez Ceja, la gobernadora del Banco de México, junto 

con Galia Borja, quien había sido la jefa directa de Mejía Castelazo. 

LO CONOCÍAN RODRÍGUEZ CEJA Y GALIA BORJA DESDE HACIENDA 

Tanto la gobernadora como la subgobernadora habían trabajado con Omar Mejía 

Castelazo en la Tesorería de la Federación, en donde fue subtesorero de 

Operaciones. En los últimos dos años, Mejía Castelazo fue asesor directo de Galia 

Borja y, así, trabajó con la Junta de Gobierno del Banco de México. 

Como vemos, la propuesta del nuevo subgobernador salió del propio Banco de 

México, gobernado por Victoria Rodríguez Ceja, más que de Hacienda. Y el 

presidente López Obrador hizo suya la propuesta. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/mexico-y-las-lecciones-de-la-mafia-siciliana/1565230
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/victoria-logra-que-omar-mejia-sea-subgobernador-en-el-banxico/150301
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Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Game changer 

 

La competencia entre las instituciones de crédito no se detiene y va mucho más allá 

de quiénes y cómo tomarán el negocio minorista de Citibanamex: verlo así es simple 

y sencillamente no reconocer que el mercado es mucho más grande y profundo que 

la posición que ocupa uno de sus principales participantes en uno de sus circuitos. 

El Padre del Análisis Superior le recuerda que el sector bancario es quizá el más 

competido de toda la economía mexicana, no únicamente por el número de 

participantes directos, que son 50, sino por la férrea competencia que tienen contra 

otros otorgantes de crédito; las propias instituciones de crédito tienen una 

competencia feroz, como la demuestran los constantes cambios en la participación 

de mercado y utilidad en cada uno de los segmentos. 

Creer que la vida del gremio que preside Daniel Becker se puede resumir de una 

manera tan simplista es, simple y llanamente, tener un conocimiento muy limitado 

de la realidad o únicamente hacer escándalos. 

 

EL CONTADOR 

1. Mara Lezama, gobernadora de Quintana Roo, hizo una alianza con la embajada 

de México en España, a cargo de Quirino Ordaz, para promocionar los diversos 

destinos del estado. Lezama está en Madrid con motivo de la Feria Internacional de 

Turismo. La idea de la alianza es que no sólo se promuevan los destinos, sino la 

infraestructura que estará disponible este año en el destino, como el Tren Maya y, 

más adelante, el Aeropuerto de Tulum, aunque de este último no hay mucha 

certeza. Quintana Roo acude a la feria con una delegación amplia y volverá a estar 

dentro del pabellón de México como parte del acuerdo al que llegó Lezama con el 

titular de la Sectur, Miguel Torruco. 

2. Después de tres días por Europa, concluyó la gira empresarial en España que 

lideró Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE). Durante la misión, el representante de la máxima cúpula privada sostuvo 

encuentros con sus homólogos españoles y con altos funcionarios de gobierno, 

como Xiana Méndez, secretaria de Estado de Comercio de España. Destacó la 

reunión con integrantes del Club Español de la Energía, para abordar las 

necesidades y retos más relevantes del sector. Y es que los españoles tienen 

importantes inversiones en México en el rubro energético, principalmente la firma 

Iberdrola, que ha sido muy atacada. 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/game-changer/150303
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/150302
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

El nuevo decreto que cierra las operaciones de carga área desde el AICM en un 

plazo de 90 días es una mala noticia no sólo para las aerolíneas de carga, que 

tendrán necesariamente que utilizar ahora el AIFA o el aeropuerto de Toluca, sino 

también para los usuarios, porque se anticipa que habrá un incremento en los costos 

de carga, sobre todo cuando el destino de la carga no es la Ciudad de México. 

El pretexto de la SICT es la saturación del AICM, aunque, en realidad, no ayudará 

en mucho al aeropuerto capitalino porque el transporte de carga representa menos 

del 6% del total y lo que se espera es que sí ayude al AIFA, que está urgido de más 

tráfico. 

En principio, las ganadoras serán las aerolíneas comerciales, tanto nacionales 

como extranjeras, porque podrán continuar transportando carga sin tener que irse 

al AIFA que, evidentemente, no quieren. Además, tendrán ahora una gran ventaja 

competitiva porque mucha carga que viene en vuelos internacionales se transporta 

vía área a destinos nacionales cubiertos —mientras no se autorice el cabotaje— 

sólo por aerolíneas mexicanas. 

 

 

EDITORIAL  

UNAM: fallido control de daños 

Para tratar de apagar el escándalo de una tesis de licenciatura plagiada, la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) despidió a la profesora Martha 

Rodríguez Ortiz, quien a mediados de los años ochenta asesoró los trabajos finales 

de licenciatura del abogado Ulises Báez Gutiérrez y de la ministra de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Yasmín Esquivel, uno en la Facultad de 

Derecho y la otra en la entonces Escuela Nacional de Estudios Profesionales, hoy 

Facultad de Estudios Superiores, FES Aragón. 

Antes de tal medida, la rectoría de la máxima casa de estudios intentó resolver el 

asunto pidiendo que la Dirección General de Profesiones de la Secretaría de 

Educación Pública (SEP) cancelara el título de Esquivel, una solicitud a todas luces 

improcedente, no sólo porque para cumplirse debería ser antecedida por una orden 

judicial, sino porque fue la propia UNAM la que validó la licenciatura impugnada, y 

demandarle al gobierno federal que la revoque significa una inaceptable 

claudicación de la autonomía universitaria. 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/aumentara-costo-de-carga-aerea/150304
https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/edito
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DINERO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador planteó las rutas que podría tener el 

juicio de Genaro García Luna. En primer lugar, podría ser que sea declarado 

inocente; en segundo lugar, encontrado culpable, pero Felipe Calderón no estuvo 

involucrado y no se enteró; en tercer lugar, que el ex presidente panista sabía sobre 

los actos de corrupción y los crímenes del ex secretario. 

En realidad, la primera opción debería descartarse ante el cúmulo de evidencias 

que han reunido las autoridades de Estados Unidos. Andrés Manuel cuestionó que 

el ex secretario de Seguridad haya acumulado una gran cantidad de propiedades y 

bienes en poco tiempo, el cual debería ser reintegrado a México. Ayer continuó el 

proceso de selección del jurado. 

 

 

 

 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El pasado domingo, luego de que salieron de una asamblea en el auditorio comunal 

del municipio michoacano de Aquila, se produjo la desaparición forzada del abogado 

especialista en derechos humanos Ricardo Arturo Lagunes Gasca y el profesor 

Antonio Díaz Valencia, líder de la comunidad indígena del citado municipio. El 

vehículo en que viajaban rumbo a Colima fue encontrado con impactos de bala, 

pero sin los ocupantes. 

En Aquila se desarrolla una batalla contra empresas mineras cuya actividad resulta 

lesiva para el interés colectivo y, como en muchos puntos del país, grupos 

criminales suelen ser usados para amenazar, golpear, secuestrar y asesinar a 

dirigentes sociales. El abogado Lagunes Gasca tiene una larga trayectoria en la 

defensa de derechos colectivos y de tierras ejidales y comunales frente a 

megaproyectos, despojos y violaciones de derechos humanos, y el comunero Díaz 

Valencia es candidato a la presidencia del comisariado ejidal de Aquila y defensor 

del medio ambiente (datos tomados del comunicado que 

reproduce Desinformémonos, https://bit.ly/3kvnekI ). 

 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/opinion/008o1pol
https://bit.ly/3kvnekI
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CONFIDENCIAL 

¿Noticias en caso Ayotzinapa? 

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, y dos integrantes del 

Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes para el caso Ayotzinapa se 

reunieron ayer con el presidente López Obrador, de forma privada. Ahí, se podrían 

haber definido posibles nuevas fechas de encuentro con familiares, pues esas 

reuniones no se hacen si no hay nada nuevo. 

En defensa, ya no del INE, sino “de la democracia” 

Los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama andan de manteles 

largos, estrenando su libro La democracia no se toca, el cual se calificó como un 

manual para entenderla y defenderla de los riesgos de la reforma impulsada por el 

presidente López Obrador. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

Dos retos: uno para la Alianza y otro para Morena 

El presidente López Obrador les ha dicho a sus colaboradores más cercanos que 

Morena y su movimiento tienen ventajas muy claras respecto a la oposición en 

cuanto a la selección de su próximo candidato o candidata a la presidencia de la 

República. 

La primera es que los aspirantes ya están definidos y en la palestra. Son tres o 

cuatro nombres, según si se quiere incluir a Ricardo Monreal en esa lista. Él a veces 

no lo hace, pero ya aceptó que lo hiciera el presidente de Morena. 

Y aunque dice que podrían sumarse los que quisieran, la realidad es que ya no hay 

más. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2023/01/19/noticias-en-caso-ayotzinapa/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/19/dos-retos-uno-para-la-alianza-y-otro-para-morena/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

Todo sea por la tortilla… y las elecciones 

EL ARANCEL DE 50% a la exportación de maíz blanco tendrá un efecto 

antiinflacionario en el precio de la tortilla y sí nos va a meter en problemas con 

Estados Unidos porque se viola el T-MEC. 

En la antesala del proceso electoral del 2024, el gobierno de la 4T da un manejo 

político a la inflación, al prohibir la exportación de maíz blanco y busca congelar el 

precio de la tortilla. 

Los productores nacionales de maíz y los industriales de la masa y la tortilla 

consideran que esta decisión del gobierno federal no va a detener la inflación porque 

en el precio de la tortilla influyen costos como refacciones, mantenimiento, agua, 

energía, gas y mano de obra, entre otros. 

 

USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

La caída de Sheinbaum 

El Presidente, que gobierna para las encuestas y no para el bienestar de la 

población, tendrá que acudir personalmente al rescate de su candidata, Claudia 

Sheinbaum. 

La encuesta de EL FINANCIERO marca un desplome vertical de la abanderada del 

ala chavista de Morena para ocupar la Presidencia en el próximo sexenio. 

No hay maroma distractora que salve a la jefa de Gobierno. 

Entre morenistas, la caída de Sheinbaum marca ocho puntos en un mes. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/19/todo-sea-por-la-tortilla-y-las-elecciones/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2023/01/19/la-caida-de-sheinbaum/
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Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

García Luna y las razones de Estado 

El juicio de Genaro García Luna, secretario de Seguridad Pública en el gobierno de 

Felipe Calderón, se ha vuelto un asunto de Estado para el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Quiere que en la opinión pública mexicana no haya tema 

más importante que el juicio que apenas comienza, y que la Corte del Distrito Este 

en Brooklyn lo encuentre culpable de colaborar con el Cártel de Sinaloa. López 

Obrador está comprometiendo cosas impensables, en una clara necesidad política 

para cobrarle a Calderón la factura por haberlo derrotado en las elecciones 

presidenciales en 2006, y darle un motivo para perseguirlo penalmente. No hay 

semana donde no se refiera a los dos, y acuse a García Luna de corrupción, 

usándolo como símbolo y esencia de aquel sexenio. 

Es tal la ansiedad de López Obrador que ayer pidió a la Corte –donde no tiene voz 

ni voto– lo que sería ideal para sus objetivos: que el juez Brian Cogan permita que 

García Luna muestre su amplia colaboración con funcionarios y exfuncionarios de 

Estados Unidos en el combate al narcotráfico, como prueba de inocencia de recibir 

sobornos del narcotráfico, como pide su defensa, y que aprueba que se den a 

conocer sus ingresos y el origen de ellos después de fungir como secretario, como 

lo desea la fiscalía. Para las partes que litigan en Brooklyn, las posturas son 

excluyentes. 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

Oposición: tres diagnósticos, pero ¿bien enfocados? 

Circulan tres diagnósticos opositores sobre lo que, según quienes promueven esos 

documentos, debería ser una hoja de ruta de México a partir de 2024. 

Uno de esos documentos se presentaría el 30 de este mes. Lo patrocinan Dante 

Delgado y/o Movimiento Ciudadano, y el entorno del ingeniero Cuauhtémoc 

Cárdenas. El borrador lleva por nombre Un punto de partida, y lo firma Encuentro: 

Colectivo por México. 

Los otros diagnósticos son patrocinados por Sí por México, de Claudio X. González, 

y por la Confederación Patronal de la República Mexicana, Coparmex, de José 

Medina Mora. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/19/garcia-luna-y-las-razones-de-estado/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2023/01/19/oposicion-tres-diagnosticos-pero-bien-enfocados/
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ROZONES 

Música para los Guzmán 

Y quienes ayer tuvieron música en sus oídos fueron dos integrantes de la familia 

Guzmán. Y es que resulta que el Presidente aceptó que se revise la petición que 

hizo, a través de su abogado, Joaquín Guzmán Loera, quien busca ser regresado a 

México, pues acusa que en el penal donde se encuentra en EU recibe malos tratos. 

“Hay que ver si procede o no, si tenemos posibilidades de hacerlo, si tenemos 

facultad para hacerlo, pero siempre hay que dejar la puerta abierta cuando se trata 

de derechos humanos”, refirió el mandatario en su mañanera. Y ayer mismo un juez 

concedió una nueva suspensión a Ovidio Guzmán para evitar un traslado inmediato 

a Estados Unidos. “Se concede dicha medida cautelar, para el efecto de que el 

directo quejoso no sea extraditado”, refiere el resolutivo. Ahí el dato. 

 

JAVIER SOLORZANO 

Amlito 

Existe una sobreinterpretación de las leyes que lleva a que cada quien vea las cosas 

a su manera. No solamente se trata del Presidente, también son sus opositores 

quienes en muchas ocasiones le dan una mirada particular al Estado de derecho, a 

menudo critican al Presidente con argumentos similares a los que él utiliza.  

Éste es un gran tema, porque estamos en tiempos en que muchas cosas están 

cambiando y en ocasiones las leyes se ven rebasadas, esto nos puede llevar a una 

especie de ley de la selva o a un terreno en que se expliquen las cosas de manera 

menor llegándose a utilizar expresiones como “no me venga con que la ley es ley”. 

 

BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

La disputa por Ariadna 

Han pasado poco más de dos meses desde que el cuerpo de Ariadna López fue 

encontrado por unos ciclistas sobre la carretera La Pera-Cuautla, en el estado de 

Morelos; las investigaciones sobre este caso permanecen abiertas. 

Las controversias en este caso entre la Fiscalía de Morelos, la de la Ciudad de 

México, y ahora, la Fiscalía General de la República (FGR), son enormes.  

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/musica-guzman-514290
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/amlito-514291
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/disputa-ariadna-514264



